

Interview de Monsieur Jean-Pierre Hocké par Philippe Nicolet

Cassette 1, durée 2 h 47 min. Interview du 23 septembre 1998.

Ancien Directeur des Opérations du Comité international de la Croix-Rouge. Ancien Haut-Commissaire aux Réfugiés des Nations Unies. Président de la Commission mise en place par les accords de Dayton chargée de restituer en Bosnie les droits de propriété tels qu'ils existaient en avril 1992. Chef du Service des Relations extérieures du Canton de Vaud.

Cassette 1

- Présentation par Philippe Nicolet	00 : 03
- Milieu familial ; né à Lausanne	02 : 11
- Père tailleur	02 : 29
- Parents zurichois	02 : 34
- Un enfant zurichois à Lausanne ; le paysage de Lavaux	02 : 52
- Genève : lieu d'activité principal durant 20 ans	04 : 07
- Éducation et parcours scolaire	04 : 20
- Apprentissage de tailleur	04 : 45
- Intérêts d'enfance	05 : 24
- Pully : le décès de Ramuz	05 : 42
- 1 ^{er} contacts avec la culture vaudoise à travers les camarades d'école	07 : 29
- Refus de parler le suisse allemand durant l'enfance	08 : 44
- Les parents parlaient allemand et français	09 : 06
- Loisirs d'enfance	09 : 18
- Le manque de capacités manuelles pour la profession de tailleur : réorientation vers les études et la maturité commerciale	10 : 13
- La Lémania	10 : 51
- L'université	11 : 03
- La radio : principale source d'information	11 : 17
- Au courant de l'actualité mondiale	11 : 45
- La prise de conscience de ces dérèglements et l'intérêt pour l'actualité politique	12 : 40
- Passage de la radio à la presse écrite	13 : 03

- La lecture de Ramuz	13 : 34
- 1956 en Hongrie (18 ans) : un événement révélateur	14 : 16
- Les limites du socialisme	15 : 15
- « La taille de l'homme » de Ramuz	15 : 27
- L'origine de la contradiction : capitalisme et marxisme	16 : 45
- Le bourgeois selon Ramuz	18 : 33
- Le choix de la faculté : sciences économiques et commerciales	19 : 24
- La rencontre du professeur Rieben	20 : 10
- La Chaire d'intégration européenne	21 : 00
- Le cours du professeur Rieben	22 : 13
- 1954 : premières tentatives de créer une communauté européenne	24 : 05
- Une déception à titre individuel	24 : 57
- La construction européenne au travers des cours du professeur Rieben	25 : 13
- 50 ans de difficultés	26 : 02
- L'antagonisme fondamental entre la France et l'Allemagne	26 : 31
- Une situation win-win	26 : 50
- Une paix intellectuelle	28 : 02
- Henri Rieben : un professeur atypique	28 : 34
- Il s'agit d'unir des hommes	29 : 49
- Réconciliations au-delà de l'Europe	30 : 22
- Les élèves du professeur Rieben	31 : 12
- L'examen de diplomatie	32 : 40
- Le premier emploi : Margotabac	34 : 24
- Le choix de l'Afrique	35 : 40
- Comprendre en étant engagé sur le terrain	36 : 33
- La société commerciale de l'Ouest africain	37 : 02
- Son épouse : enseignement dans un collège au Nigeria	37 : 46
- L'Afrique en tant que 3 ^e voie	38 : 35
- La 3 ^e voie : une illusion	39 : 28
- La contradiction entre l'Afrique et l'Europe	40 : 33
- Les cultures africaines et l'Europe	41 : 55

- Le choc entre les cultures africaine et européenne entraîne la disparition de l'une d'entre elles	42 : 47
- L'abandon de la culture africaine imposé par le colonialisme	43 : 04
- Un développement alternatif après la colonisation ? La Tanzanie de Nyerere	44 : 08
- Découverte de pétrole au Nigeria	45 : 49
- Retour en Suisse : la thèse	46 : 07
- 1968 : La guerre civile au Nigeria et le CICR	47 : 29
- Les cours d'économie politique	47 : 49
- L'enseignement de l'économie	48 : 43
- Départ pour le Nigeria en 1968	49 : 42
- Mai 68	50 : 29
- Un tournant important, une ouverture	51 : 40
- Faire sauter des règles pour en mettre en place d'autres	52 : 13
- La force des jeunes	52 : 52
- Une sympathie pour le mouvement de 68	53 : 39
- Le conflit du Nigeria	54 : 43
- La réaction de l'opinion publique par rapport au blocus imposé au Nigeria	55 : 05
- Des violences de réajustement	55 : 43
- Combattre l'opposition par le moyen de la famine	56 : 21
- La possibilité d'intervention du CICR	56 : 47
- Le travail de la délégation du CICR sur le terrain	57 : 12
- Un défi logistique	58 : 49
- Jordanie en 1970 : une opération atypique	59 : 38
- Tensions entre les délégués sur le terrain et le Comité à Genève	1 : 02 : 02
- La Croix-Rouge au cœur de la politique	1 : 03 : 09
- Le CICR au Vietnam	1 : 03 : 30
- Au minimum l'application des conventions de Genève	1 : 05 : 39
- Contacts avec les autorités	1 : 06 : 34
- Un tronc commun entre toutes les actions du CICR	1 : 08 : 34
- Sensibilité au milieu culturel	1 : 10 : 40
- Possibilités d'action préventive	1 : 11 : 37

- La convergence temporaire entre principes humanitaires et intérêts des autorités politiques	1 : 13 : 35
- La Guerre froide et le CICR	1 : 14 : 27
- L'exemple de l'Angola	1 : 15 : 54
- La visite chez Fidel Castro	1 : 16 : 47
- Faveurs en échange de services rendus	1 : 18 : 58
- Contacts et demandes d'audition	1 : 20 : 01
- Les besoins des victimes définissent les démarches	1 : 20 : 45
- Le conflit entre l'Iran et l'Iraq et les tentatives de voir Saddam Hussein	1 : 22 : 35
- L'entretien avec Saddam Hussein	1 : 24 : 24
- Un temps limité à disposition	1 : 25 : 38
- La démarche au sommet est indispensable	1 : 26 : 17
- La manière de Saddam Hussein de se présenter	1 : 27 : 17
- Entretien à huis clos	1 : 29 : 00
- Les points négociés	1 : 29 : 50
- La réaction de Saddam Hussein	1 : 30 : 20
- L'encadrement de l'entretien avec Fidel Castro	1 : 30 : 42
- La préparation de l'entretien : hiérarchiser ses demandes	1 : 31 : 52
- Informer les conseillers mais pas trop	1 : 32 : 42
- Des entretiens dus à une décision préalable du chef d'Etat	1 : 33 : 23
- L'entretien avec Fidel Castro (1984) : une personne directe et accessible	1 : 34 : 06
- La manière de procéder de Fidel Castro : une réunion très opérationnelle	1 : 35 : 39
- Éviter le piège de se laisser prendre par la chaleur d'un personnage	1 : 36 : 35
- Les arguments déployés pour convaincre Fidel Castro (convergence des intérêts)	1 : 38 : 14
- Si l'enjeu en vaut la peine, les chefs d'Etat prennent tout le temps	1 : 41 : 10
- La grande difficulté : le temps est limité	1 : 42 : 03
- Yasser Arafat : de nombreuses rencontres	1 : 42 : 30
- Un homme chaleureux duquel il faut obtenir des choses précises	1 : 43 : 55
- Un besoin de sympathie	1 : 44 : 40
- Le Shah d'Iran	1 : 46 : 01
- Autorisation de visiter les prisons	1 : 47 : 22

- La conviction du Shah d'être aimé par son peuple	1 : 48 : 57
- L'exil de Khomeini : la méconnaissance de la réalité du Shah	1 : 50 : 04
- Le délégué : entre insensibilisation et identification	1 : 51 : 25
- Le refus de la souffrance infligée à autrui et la volonté des victimes	1 : 53 : 11
- Il faut préserver la capacité de dignité de la victime	1 : 55 : 22
- Le dynamisme propre à la violence	1 : 56 : 26
- La violence et le patient psychiatrique : le même mécanisme	1 : 57 : 44
- Le rôle de l'humanitaire : reconnaître le moment d'intervenir	1 : 59 : 21
- La place de la réflexion humanitaire dans l'éducation scolaire	2 : 00 : 40
- Les efforts d'éducation et de prévention du CICR	2 : 01 : 07
- L'éducation humanitaire des enfants et le rôle de la violence dans le quotidien	2 : 01 : 58
- Une responsabilité du système d'enseignement au-delà du CICR	2 : 04 : 22
- Le problème des jeux de guerre : se sentir en tant qu'attaquant ou attaqué	2 : 05 : 21
- La responsabilité des parents de canaliser le besoin de violence des enfants	2 : 06 : 13
- Le rôle des humanitaires dans l'éducation des enfants	2 : 06 : 36
- Le manque de signification donné à l'histoire ; l'absence de mise en contexte historique des événements actuels	2 : 07 : 39
- L'observation isolée des faits : un grand danger pour nos sociétés qui mène à la banalisation des horreurs et injustices	2 : 10 : 01
- Un réveil vital à opérer au niveau de l'éducation et de la formation	2 : 11 : 43
- Le futur du CICR : l'apport de la Guerre froide à l'humanitaire	2 : 12 : 21
- Diminution de l'ardeur humanitaire depuis la chute de l'URSS	2 : 14 : 01
- Les gouvernements s'emparent de l'humanitaire pour faire bonne figure et délaissent l'action politique	2 : 15 : 22
- Les gouvernements se substituent aux humanitaires	2 : 16 : 07
- Un gouvernement est incapable de remplir la tâche humanitaire	2 : 16 : 49
- La guerre de Bosnie	2 : 17 : 10
- Les forces d'interposition de paix et leur incapacité d'agir	2 : 17 : 52
- Des secours avec un degré de coulage énorme conscient et accepté	2 : 19 : 16
- Le résultat d'une politique	2 : 19 : 58
- La position d'observateur du CICR	2 : 21 : 11

- L'humanitaire comme monnaie d'échange	2 : 22 : 31
- Les conflits des Balkans : un danger pour l'Europe	2 : 23 : 13
- Appliquer et faire appliquer les conventions	2 : 24 : 24
- Un sentiment d'impunité permet les horreurs	2 : 25 : 19
- Les 3 guerres d'Ex-yougoslavie et Milosevic	2 : 26 : 07
- Le danger de banalisation du CICR et des conventions	2 : 27 : 25
- Une réaction nécessaire	2 : 29 : 28
- Conscience du problème chez les délégués, mais pas au sein du Comité	2 : 29 : 55
- Une attitude passéiste menant à une banalisation de l'action du CICR	2 : 30 : 25
- Une réflexion fondamentale à faire au sein du Comité	2 : 31 : 48
- Les politiques et comportements de la Suisse de 1939 à 1945	2 : 32 : 10
- La question de l'indépendance du CICR par rapport à la Suisse	2 : 32 : 33
- La banalisation du CICR	2 : 33 : 31
- L'institut Henri Dunant	2 : 35 : 06
- La suppression de l'institut	2 : 36 : 07
- La confusion entre le gouvernement fédéral suisse et le CICR mène à la perte du CICR	2 : 37 : 13
- Une continuité en dépit de la volonté d'indépendance du CICR	2 : 38 : 58
- Les camps de concentration pas dénoncés par le CICR sous encouragement de la Confédération	2 : 39 : 44
- La Suisse en 1945 : le neutralité	2 : 40 : 15
- Le comportement de la Suisse d'après-guerre	2 : 41 : 24
- Le Comité actuel du CICR doit se saborder pour garantir la pérennité de l'institution	2 : 43 : 15
- La problématique des personnalités étrangères au CICR	2 : 44 : 07
- Un Comité uninational dans un soucis d'efficacité	2 : 45 : 23
- Le CICR risque de perdre la maîtrise de son destin	2 : 46 : 31
- Fin	2 : 47 : 04